
本报讯 （通讯员段玉明） 豫剧戏曲电影《大脚皇后》于

6

月

17

日在美丽的净影风景区开机。 为了打造精品工程，《大脚皇后》

剧组创作人员不畏酷暑，夜以继日进行创作，在短短两个月时间

内就完成了作曲、配器、音乐与唱段录制以及内外景搭置、服装、

化妆、道具等大量的前期准备工作，全体人员为影片的制作付出

了大量心血和汗水。 开机后，剧组全体人员抓住一切有利时机，

克服一切困难，在净影国画院、净影湖、讲经阁、桃花园等选景拍

摄，多次拍摄到深夜，保证了剧组拍摄的顺利进行。

该片由中国电影集团九州同映院线出品， 中国电影集团九

州同映院线、河南新时代交通发展集团公司，焦作市净影风景区

联合摄制，该片预计

7

月

5

日前后关机。

故事的情节大体是：大明初年，开国皇帝朱元璋陶醉在一片

歌功颂德、歌舞升平的气氛中，适逢元宵佳节，书生王庸，题写

“大脚皇后”灯谜，以示不满。 朱元璋大怒，欲治其罪，并株连数千

名书生蒙冤。 深明大义、远见卓识的皇后马秀英出面干预，并亲

自坐堂审案，晓以利害，终使朱元璋悟出了“是是非非乃立国之

本，非是是非乃祸国之源”，化解了一场危机。 该片将用豫剧这一

传统艺术和现代艺术电影结合的方式， 再现大脚马皇后的传奇

人生。

《大脚皇后》总制片人韩志晨在新闻发布会上介绍，该片的

拍摄遇到了两个难题，一是该片没有经历过舞台排演，直接由剧

本过渡到电影创作，这在国内戏曲电影创作中是一个新的突破。

二是该片采用实景拍摄，而不是在舞台上置景拍摄。

净影风景区以优美的自然风景和深厚的宗教历史文化底蕴

吸引了影视剧组前来拍摄。 该片是继《卧薪尝胆》剧组、《人皇伏

羲》剧组以及中央电视台《净影寺》、《大江之南》等剧组之后，在

净影风景区选景拍摄的又一部电影。

摄影：王海忠 温小国 陈永佳 张志铁

豫剧戏曲电影《大脚皇后》

在净影风景区加紧拍摄

著名豫剧演员刘昌东出演朱元璋剧照。

河南省豫剧二团王献光饰演王庸剧照。

著名演员王红丽饰演大脚皇后马秀英剧照。

著名豫剧演员金不换友情扮演净影法师剧照。

《大脚皇后》剧照。

剧组人员加紧摄制。

剧组导演在现场指导。
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禁毒宣传教育应成为制度常态

□

刘凯玲

6

月

26

日是国际禁毒日，今年

的主题是“抵制毒品，参与禁毒 ”。

据介绍，河北省戒毒所近几年收治

的学员呈现低龄化。 年轻学员大多

来自单亲家庭或留守儿童，过早地

走向社会，家庭教育和亲情的缺失

让他们迷失了方向。 面对吸毒人群

越来越低龄化，甚至超过

6

成都是

青少年的现象，我们有理由掀起一

场全民禁毒战争，拒绝毒品 ，从你

我开始。

(6

月

25

日《燕赵都市报》

)

毒品的危害显而易见：人一旦

染上毒瘾，很难戒掉；也容易让人

变得消极， 甚至失去生活的信心；

影响身体健康甚至危及生命；毒品

让不少人倾家荡产、 家破人亡，引

发了一系列社会问题。 因此，毒品

已经成了“老鼠过街，人人喊打”的

世界性公害。 吸食毒品的种类从传

统毒品向冰毒等合成毒品转变，给

禁毒工作提出了新的课题。 青少年

因为心理不成熟，辨别善恶是非的

能力比较低，抱着好奇、追求刺激

的心理去以身试毒，结果成了毒品

受害者。

与传统毒品相比，合成毒品有

“精神依赖”，对人体的毒害更加隐

蔽， 具有很强的迷惑性和欺骗性。

吸食合成毒品一旦上瘾，将直接作

用于人的中枢神经系统，导致吸食

者中枢神经受损，精神异常。 吸食

合成毒品日趋低龄化，无疑是个值

得警惕的信号。

在国际禁毒日之际，许多地方

都组织了禁毒宣传教育活动 。 机

关、企事业单位、大中小学校都参

与到禁毒行列中来，这对于营造禁

毒氛围，唤回失落的灵魂 ，确实很

有必要。 但是“毒患猛于虎”，禁毒

宣传活动不能拘泥于禁毒日这段

时间，而应该制度化、常态化、形式

多样化。 对此，学校应该主动承担

禁毒教育责任。

吸毒人员低龄化问题相当严

重。 有报道说，目前我国最小的吸

毒人员只有

8

岁，吸毒人员平均年

龄也只有

20

岁。 一些青少年错误

地认为吸食新型毒品是一种时髦

行为，吸食少量新毒品不会染上毒

瘾，结果深陷其中不能自拔。 好奇、

无知、错误人生观的影响是吸毒低

龄化的重要原因。 毒品在与我们争

夺下一代，禁毒教育迫在眉睫。

中小学生正处在人生观、价值

观形成， 身心发育的重要时期，学

校担负着培养人的重任 。 帮助学

生树立远大的理想 ， 提高明辨是

非的能力， 是学校义不容辞的责

任。 如果学校教育缺位 ， 或者说

教育者本身对毒品严重危害的问

题都没有厘清 ， 没有予以重视 ，

又怎能让孩子深刻认识毒品的严

重毒害呢？

何况， 中小学生涉世不深，好

奇心强， 很容易为毒品所吸引、俘

虏。 要让学生正确认识毒品的危

害，真正远离毒品，教育者要切实

负起责任，用孩子们能够接受的方

式把毒品的危害原原本本地告诉

他们，帮助他们增强远离毒品的心

理防护能力。 对来自单亲家庭的孩

子与留守儿童则要倾注更多关爱。

禁毒事关重大，而破解吸毒低

龄化的问题是禁毒的重要环节。 加

强禁毒教育， 对孩子正确引导，提

高孩子对毒品的认识能力，也会增

强他们对毒品的“免疫力”。 只有全

社会齐心协力 ， 重视禁毒宣传教

育，才能筑牢青少年禁毒教育的防

线 ，真正做到 “抵制毒品 ，参与禁

毒”。

此外，社会环境对青少年思想

有着潜移默化的作用，吸毒人员增

加、毒品犯罪无孔不入 ，也给了孩

子不小的负面影响。 因此，除了禁

毒宣传以外，相关部门要花大气力

打击毒品犯罪， 净化社会环境，倡

导积极向上的社会风气 ，创建 “无

毒社区”， 让青少年在积极健康的

社会环境中学习、成长。

“开得不远”实属借口

□

石 凯

深圳龙岗区坪地街道办统战部副主任莫

王松，去年年底因酒驾被查，检察院要求判刑

2

个月。 龙岗区法院认为， 被告醉驾驾驶距离不

远，情节轻微，判决免刑，检察院未就此作出任

何表示。 莫王松则声称自己才开了

100

米就被

查，属于“犯罪未遂”。 （

6

月

15

日央视）

按照法律规定，驾驶人驾车时血液酒精浓

度在

80mg/100ml

以上者即为醉驾。 莫王松酒

驾被查时，酒精测试水平已达

176.3mg/100ml

，

血液酒精浓度已是醉驾标准的

2

倍多， 违法是

确定无疑的。对于这样确定无疑的违法行为，法

院竟以“开得不远、情节轻微”为由判决免刑，实

在让人惊诧莫名。

当事人莫王松承认“醉驾是事实”，但声称

自己才开了

100

米，属于“犯罪未遂”。笔者不是

法律工作者， 不能从法律专业的角度来进行辨

析，这里只问三个问题：莫王松开车了没有？ 开

了！开车时喝酒了没有？喝了！血液检测达到醉

驾标准了没有？到了！这明明白白已经购成违法

的行为，何来“犯罪未遂”之说？难道非要撞死人

才叫“犯罪已遂”？

醉驾之所以入刑，就是为了严厉打击醉驾

者自身存在的违法故意， 只要发生醉驾都应依

法予以惩处。这里要惩处的，不仅是醉驾造成的

后果， 更是驾驶者对于法律的明知故犯。 换言

之， 只要发生了醉驾就该入刑。 醉驾开得远不

远、后果严不严重，只能作为量刑轻重的依据，

却不能作为入刑与否的标准， 更不能成为免刑

的理由。

醉驾入刑以来， 国内查处酒驾行为的力度

日益加大。 很多酒驾者也都没有造成严重的交

通事故，但依然受到了应有的惩罚。当地法院把

“醉驾距离不远、情节轻微”作为免刑理由，不仅

显得苍白无力，而且有违法律公平，让人难以信

服。

更为重要的是， 这样的判决结果一旦正式

生效，势必带来极其恶劣的影响。莫王松作为公

职人员，本应率先做到知法、懂法、守法。明明已

经违法醉驾，却声称自己“犯罪未遂”，本身就说

明莫某毫无法律意识。对这样的官员，更应依法

予以严惩，避免带来不良的社会影响。 否则，官

员醉驾可以免刑，百姓醉驾该不该免？只要醉驾

“开得不远、情节不重”，是否都能成为免刑的理

由？ 各地法律机关是否都应该参照执行？

一项法律规定的出台， 必须保持基本的公

平、 公正， 这样才能保证法律得到最有效的执

行。莫王松醉驾免刑看似个案，其实却关乎交通

法规今后的处罚标准和执行尺度， 绝不能有丝

毫轻视。

为了公众的交通安全，必须做到违法必究，

“开得不远” 这类荒唐的借口绝不应有容身之

地。

邗

水价改革， 今年

资源类产品价格改革的

“重头戏”。 近期，长沙、

广州、 东莞等城市开始

陆续上调水价。从“水源

地”到“水龙头”，供应一

方水到底需要花费多少

钱？ 水价成本的“猫腻”

有多少？新华社“新华视

点” 记者辗转获取了一

份城市供水定价成本

“监审清单”， 挤出了隐

藏于纷繁数字中的 “水

分”，发现一方水的成本

中 ， 企业竟多 报

０.３５

元。 冯印澄 作

（新华社发）

隰

随着大学录取通知书

陆续到达考生手中， 一年一

度的“谢师宴”也蜂拥而起。

日前福州市区多家酒店，从

千元一桌的“十年寒窗宴”到

上万元一桌的“状元及第宴”

不一而足。 店家表示， 此类

“谢师宴”颇为走俏，有些已

预订至

９

月中旬以后。 当谢

师之情流向大操大办、 竞相

攀比， 这样的宴席就足以令

人忧心了。

蒋跃新 作 （新华社发）

岂能容忍官员“平静的赌桌”

【事件】官员聚赌被抓，名单媒体曝光，免职后职位面向社会公

选。 近日， 广东梅州警方在五华县一家酒店抓获

8

名涉嫌聚赌的官

员，不仅在当地人事格局上掀起波澜，更为作风有瑕、德行有亏、内心

有鬼的官员敲响了警钟。

【观点】在这些聚赌官员眼里，无须太大的地方，就能放下一张

“平静的赌桌”。 更何况，这张赌桌还安放在“我的地盘”。 聚赌的酒

店，就是堪称“聚赌团伙老大”的财政局长家族所开。 然而，容忍一张

平静的赌桌， 无疑是容忍了官员违法的特权， 容忍了公权腐败的温

床。

———《京华时报》

事业单位招录考试沦陷比没有考试危害更甚

【事件】 最近发生在陕西省米脂县的一场考试， 很像是个隐

喻———关于我们这个社会当下的程序公正问题。 该县县级事业单位

招录工作人员笔试中， 被曝出全部

100

道客观试题与一家出版社的

辅导教材雷同、试卷多处文字印刷错误，甚至答题卡上填写考号处少

一位等诡异差池。

【观点】当下中国社会，为了克服人情、关系之沉疴，几乎处处、事

事、时时设立考试程序，这本是保障社会文明的一种进步。 但考试必

须辅以到位的监督及惩戒，而事实上，除了“国考”、高考、中考这样的

“大考”以外，其他相当一部分的考试似乎只是为了名义上的程序公

正，其实际操作中多有违背公正原则之处，或者说，多有上下其手、伤

害公正的漏洞空间。

———《中青报》

“

1

元免征”，减税不能只算征收成本

【事件】国税部门近日发布公告，明确主管税务机关开具的缴税

凭证上的应纳税额和滞纳金为

1

元以下的，应纳税额和滞纳金为零，

自

8

月

1

日起施行。国税部门有关负责人表示，各地税务机关反映征

收

1

元以下应纳税额时，征收成本常常会明显增高。 公告的出台，不

仅有利于减轻纳税人负担，也有利于降低税务机关征收成本，提高征

收效率。

【观点】把税收成本降下来，很有必要。这需要我们改革现下的税

制，尽量免征小纳税人的税。 但减税不能只考虑征税成本，特别是国

家多次明确表示财政政策要继续完善结构性减税之际， 税务部门更

不能打着便民惠民的名义，抛出类似“

1

元以下税额免征”的“小甜

头”，而实际上却是在为自己“减负”。减税需要破除部门利益之阻，迈

出更大的步伐，让公众真正尝到甜头。 同样道理，任何部门在制定公

共政策时，都不能把“方便自己”作为出发点，这是基本常识。

———《广州日报》

高分作文，是惊艳？ 还是倒退？

【事件】今年广东高考作文题出得“很随意”———让考生写写“你

想生活的时代”。

24

日， 广东省教育考试院发布了多篇高考优秀作

文，不乏“惊艳”之作。

【观点】笔者认真地阅读了公布的三篇“高考优秀作文”，感觉获

高分可以，但过高吹捧则有些名不副实。那篇《我想生活在唐朝》虽然

语言华丽，但让我这个曾经的高中语文教师颇为反感。 在我看来，它

能够获得高分是对作文教育的一个讽刺， 甚至称得上是语文教育的

退步！ 为什么说是倒退呢？ 十年以前我任教的时候，也正是话题作文

盛行的年代，只要多背一些古诗、多背典故甚至多背范文就可以应付

一切。

———《广州日报》


